

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA NÚMERO 9.

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0'05
En 2.ª id. id. id.	0'10
En 1.ª id. id. id.	0'25
Gacetas, línea	0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cual s deberán remitir los trabajos con su firma. Excepción hecha los comunicados.

Logroño, un mes. 1 peseta
 Fuera, trimestre, pago adelantado, 3
 en la Administración. 8
 Por comisionado. 5
 Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10
 Pasaje de la Unión Postal y Filipinas, 14
 semestre. 14

Número suelto, 5 céntimos

Año V.

Logroño, Miércoles 4 de Enero de 1893

Núm. 1.185

Se traspassa el establecimiento de tejidos de **Santiago Viguera** PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO. Mientras se encuentra quien tome el traspasso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES BARRAJAS** para aminorar existencias y facilitar el traspasso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

H. SANCHEZ
OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Señorita Angela Menchaca

PROFESORA DE FRANCÉS

Con título Académico expedido por la Universidad de Burdeos.
Clase general, 5 pesetas. Idem privada, 10.
A domicilio precios convencionales. S. Blas, 5.

Los presupuestos municipales

Al señor Gobernador.

Si los ayuntamientos son corporaciones esencialmente administrativas, es indudablemente que los presupuestos han de ser el acuerdo más importante que tomen y el molde de casi todos sus actos: presupuestos buenos y administración mala es posible que coexistan, pero presupuestos malos y administración buena son términos totalmente incompatibles. Con tal base ya se ve la necesidad de fijarse con detención en este asunto sobre todo aquí donde es indudable que en varios pueblos se hacen los presupuestos faltando á la verdad con pleno conocimiento de causa.

Un ejemplo nos lo demostrará. Hay bastantes municipios que dejaron de pagar sus cupos á la Diputación, la cual por su parte no hacia grandes esfuerzos por cobrar, sea por defecto de la ley ó porque no queria enemistarse con aquellos electores: la deuda fué creciendo, los intereses acumulándose hasta el punto de que hoy es casi imposible cobrar aun vendiendo á buen precio todo el pueblo: para dar facilidades á los ayuntamientos la Diputación dividió la deuda exigiendo una parte cada año: pero resulta que esas partes son tan crecidas que absorben la totalidad del presupuesto de ingresos. Pues bien, si un ayuntamiento tiene que figurar en gastos diez mil y no tiene mas ingresos que tres mil, no por eso se

apura: estudia los arbitrios que consiente la ley y carga á cada uno lo necesario para la nivelación, sabiendo que entre todos no proporcionarán tres pesetas de productos.

Ahi está el vicio de origen, lo demás viene casi por necesidad: si aprieta la Hacienda, se le paga á la Hacienda, si aprieta la Diputación, se le paga á la Diputación y si con alguna influencia se pueden evitar apremios, entonces solo cobran los amigos del alcalde. Es verdad que se quejará el maestro ó el médico ó el ayuntamiento encargado de cobrar los gastos carcelarios, pero con un poco de habilidad y otro poco de influencia se le dan largas al asunto hasta la renovación de concejales y los que vengán discurrirán el modo de salir del paso.

Pero aun sin llegar á este caso, desde el momento en que los ingresos reales son mucho menores que los gastos efectivos, alguien se ha de quedar sin lo suyo ó algún servicio sin cumplir: y como no hay que suponer candidez en nuestros alcaldes rurales es seguro que cobrará el más fuerte ó el más amigo con perjuicio de los demás.

Caese discusión y la hay muy empeñada entre los que creen á los pueblos con capacidad bastante para administrarse y los que prefieren ponerle un curador; pero en lo que no hay discusiones es que la organización de los pueblos es la correspondiente á una tutela y el Gobernador el encargado de hacer lo que, según nuestra opinion, debiera llevar á cabo el mismo pueblo; y dado el espíritu y la letra de las leyes lo que hay que pedir y pedimos es que la inspección gubernativa sea eficaz, que no se limite á exámenes superficiales y correcciones de detalle, sino que ahonde y corrija los vicios de los presupuestos hasta donde su poder alcance

Los niños pobres

Después de una noche alegre y bulliciosa en la cual cada uno consumió cuanto pudo para festejar el natalicio de un Niño, acaecido en fecha y lugar memorables, saliamos á la calle resguardándonos como mejor podíamos de ese frio cantado en mil tonos y comentado en mil noticias, encontrándonos en todas las calles, en

todas las plazas y en todos los paseos esas infelices criaturas encorvadas para mejor cubrirse con el harapo, la cara amoratada, las manos hinchadas y todo el cuerpo temblón, pidiendo una limosna con voz desfallecida por el hambre y la astucia y despertando en nosotros recuerdos de esa noche de harturas y despijarros que parecía destinada en primer término á la dicha de los niños y la tranquilidad del hogar. Terrible es pensar que mientras infinidad de criaturas tenían que guardar cama por indigestiones de golosinas, habia otras que durmieron sobre miserable gergón esperando la mañana fria que habian de pasar sobre la nieve del arroyo ó los suelos endurecidos por la helada, pidiendo un bocado de pan.

Escenas son estas preparadas á maravilla para despertar el sentimiento, si la historia de todos los dias no nos enseñase que para un caso en que la realidad correspondía á las apariencias, hay veinte en que repugna entrar en el fondo de esa mendicidad.

Todos conocemos infeliz chiquillo que nos asaltaba pidiendo limosna y en cuyos ojos se veían las señales de una leve enfermedad. El niño vá creciendo, aquellos ojos son ya dos calamidades que indican fácil y pronta ceguera, á su lado vá otro atacado ya de la misma enfermedad, contagiosa por desgracia: y cada día mayor su ceguera, cada día mayor descuido, cada día mayor peligro hasta para los mismos transeúntes. Aun juega el muchacho, todavía la alegría juvenil logra romper á ratos la tristeza del mendigo y se vé aquel cuerpecito correr y aprovecharse mezquinamente de las caricias de esa edad dichosa: pero pronto se disipará ese último reflejo dichoso, pronto aquellos ojos caerán para siempre en las tinieblas y aquel cuerpo arrastrará trabajosamente un espíritu más ennegrecido y triste que la misma obscuridad á que se vé condenado.

Claro que no todos los niños han de quedarse ciegos, pero no es mucho más envidiable el destino de esos que se crían en la miseria y la holganza y llegan á hombres con el cuerpo blando para todas las enfermedades y aun para todos los vicios y duro, durísimo para todos los trabajos que proporcionan honrado sustento.

Y seria de ver á esos infelices á quien la falta de padres, la poca reflexión ó la necesidad de estos, les

empuja hacia situaciones tan tristes, dirigirse á nuestros alcaldes diciéndoles:

—Yo he nacido para el trabajo y no sé ni puedo trabajar, la vida tiene para todos algún momento alegre menos para mí que todos son penosos, y gran parte de ello se debe á que esas autoridades que tienen el ineludible deber de impedir la mendicidad, la consienten como si estuviese en su mano cumplir ó dejar de cumplir las Ordenanzas, en esos agentes á quienes se les manda recoger á los pobres del arroyo y llevarlos donde tengan cama y pan, y pasan por nuestro lado con entera indiferencia, sin que en ningún sitio hallemos freno á la fuerza que nos empuja hasta aquí.

—Si los primeros dias y aun los primeros meses—añadirá el ciego—se me hubiera curado, mis ojos tendrían ese don inapreciable mientras se disfruta de él y para cuidarme pagan mis semejantes hospitales y asilos benéficos y para evitar lo que ha sucedido ha hecho su Código la representación de mi pueblo.

No copio estas frases imaginarias para molestar á nadie: la responsabilidad está muy repartida, el mal es muy general y no es fácil señalar á nadie particularmente: pero sí es posible pensar en quien puede llevarse la gloria de acabar con el mal.

La mendicidad está prohibida en absoluto: si no es posible extirpar la del todo, si hay que tolerar algún caso, sea el del anciano que ha llegado á los últimos dias de su vida sin ganar para el necesario sustento, sea la viuda que por el momento se encuentra sin medios de vida, sea en general quien necesita recursos con mas presteza de la que es susceptible la caridad oficial; pero no las infelices criaturas á quienes se explota ó á quienes se enseña á vivir sin trabajo y sin alegría.

Juan de Vargas.

Apuntes al vuelo

¿No estaban ustedes echando de menos al invierno? Pues ahí lo tienen ustedes.

Y no podemos quejarnos de que por las celestes alturas nos lo han transformado, pues desgraciadamente se nos ha venido encima con la

acostumbrada vanguardia de hielos, nieves y frio glacial.

¡Cuanto hubiéramos agradecido que esos meteorólogos de tejas arriba nos hubieran soltado un *cambiaso* como los que algunas gentes de por acá suelen darnos con las pesetas! Pero ¡quía! esos sabios ó esos santos ó lo que sean, no tienen entrañas y lo único que han hecho ha sido darnos un camelo que ni el del Panamá.

Vamos, hombre, cuidado que se necesita ganas de divertirse á costa de la pobre humanidad para tomarnos el pelo del modo que lo han hecho.

Hasta fines del año pasado hemos tenido una temperatura primaveral como quien dice; nos habíamos acostumbrado á gozar del suave calor que el Sol nos prodigaba, la lluvia no nos molestaba, el viento no era mas que inofensiva brisa que en vez de pulmonías y catarros, se traía en sus ondas, aromas de flores y efluvios embriagadores y la nieve ¡oh la nieve! solo era para nosotros un poético recuerdo, una alegre reminiscencia de nuestros pasados inviernos, recuerdo que saboreamos con esa fruición que siempre nos causan las escenas pasadas que sabemos que nunca volverán. Dábonos por todo esto gracias á la Divina Providencia, creiamos que no habria necesidad de ir á la casa de préstamos, á desempeñar la aplollada capa ó el desgastado gabán que han de resguardarnos de los rigores de la intemperie, cuando de pronto la decoración se muda por completo, el alegre paisaje que se ofrecía ante nuestra vista cambia de repente; el hórrido ciclón se desencadena dejándonos *fríos* con sus heladas ráfagas, la nieve estiendo blanquecina alfombra, lo mismo sobre las faldas y crestas de las montañas que sobre las llanas arideces de los valles, y el termómetro es el vivo contraste de nuestros cambios, pues mientras estos suben á altura inverosímil, aquél baja y baja, traspone el cero y sigue, sigue bajando con *pasmosa* velocidad.

¡Adios optimismos, adios risueñas ilusiones concebidas en un momento de placentera calma, adios cuerpos gentiles, adios dinero, adios todo!

No hay mas remedio que consumir los fondos de reserva; es preciso renunciar á lucir los seductores talles masculinos ¡pobres tenorios! la capa con sus revueltos pliegues ocultará durante toda la temporada esos ina-

que incidente habia impedido reunirse á la academia.

Una noche, vencida Juana por tantas emociones, se hallaba sentada tristemente al lado de su madre. El bordado en que trabajaba habia caido de sus manos, y con la cabeza inclinada sobre el pecho, entregábase á pensamientos llenos de amargura y de remordimientos, conociendo toda su debilidad y todo el abandono en que se hallaba desde que Samuel no estaba á su lado para sostenerla. Si hubiera estado presente, hubiérala dado valor y resignación. ¡Oh! que bien habia predicho los tormentos que tan cruelmente la combatian ¡Cuanto habia trabajado para libertarla de ellos! ¡Samuel! ¡Samuel!... ¿Por qué habia de luchar ella mas tiempo contra una falsa vergüenza? Es menester dejar inmediatamente á Paris. Es menester partir mañana mismo á la Frisia. Samuel perdonará los errores de su desposada, y solo tendrá para la ingrata palabras de olvido y de ternura.

¡Oh! ¡cuán feliz seria si volviese á la Holanda! Creo que se acabarían todas nuestras desgracias desde el momento que pisara las losas del puerto de Rotterdam, esa primera ciudad que se salu-

combate, á las angustias de la expectativa. Al fin un dia descubrió en los diarios esta nota:

«La academia francesa se ha reunido hoy para deliberar sobre el concurso de poesias: los sufragios se han dividido en dos composiciones poéticas, y la academia ha aplazado para el jueves próximo la decisión definitiva.»

¡Ocho dias! ¡poco dias todavía! Y no habia medio de salir de dudas, porque Juana no conocia á ningún académico y porque jamás se hubiera atrevido á presentarse desconocida, sin títulos ni recomendación delante de ninguno de estos personajes. Preciso era, pues, sufrir todavía una semana entera, una semana lenta y cruel como la agonía.

Durante el primer periodo de esta crisis, algunos rayos de esperanza iluminaban todavía el corazón de Juana. Al fin apoderóse de ella el desaliento completamente. No contaba ya con su triunfo, ni lo deseaba tampoco. Lo que hubiera querido, lo que hubiera pagado con su sangre, era el fin de sus sufrimientos, era una conclusión en el horrible mal que experimentaba.

Transcurridos los ocho dias, nada supo, No sé

estoy llena de poder y de fuerza. Abrazadme y no dudeis de vuestra hija.

A pesar de sus inquietudes, la condesa no dejaba de participar por eso y de secundar los proyectos de su hija. Ambas vivian como si su fortuna hubiese sido considerable; iban con frecuencia á los teatros: Juana, para estudiar el arte; la condesa para disfrutar del placer que experimentaba su hija. Además, cada vez que eran más absolutos el imperio y la influencia que la joven ejercía sobre su madre. La buena y débil mujer se humillaba en secreto bajo la superioridad de su hija, no porque Juana manifestase menos afecto y respeto á su madre, sino porque se verificaba en ella, sin saberlo, una completa resolución que hacia pasar la autoridad de la condesa á Juana, como un líquido más ligero se eleva poco á poco por encima de una agua más pesada, y acaba por dominarla enteramente.

Seis meses transcurrieron de este modo, después de los cuales se aproximó la época en que la academia debía juzgar las composiciones poéticas remitidas al concurso, y hacer públicas sus decisiones. Entonces principió á amainar la con-

preciables encantos que la Naturaleza derramó pródiga en los gallardos cuerpos de muchos trovadores.

Cierto es que á estos les que la el recurso de buscar en los ojos de sus ninfas adoradas, el calor de que los hados inclementes les privan; pero no hay que fiarse de las apariencias; amantes platónicos no hagais nunca caso de tontos idealismos, pues la realidad en forma de pulmonía habrá de convencerlos de lo peligrosa que es la á veces entreteñida tarea de hacer el oso en ciertas y determinadas condiciones. Por algo ha dicho el poeta que «las esquinas son pérdidas como la onda».

Nada, nada; esta en casita haciendo solitarios cerca de la estufa, cuando salgais ir acompañados de un buen ruso (no de los satélites de Silvela, sino de los de grueso paño) y procurad anular por cuantos medios estén á vuestro alcance los imperantes ímpetus del corazón. Cada cosa en su tiempo.

Es un consejo que os dá un experimentado.

BRIJAN

El bólido

Siempre que hace su aparición en el horizonte algún meteoro de esta clase, las gentes, lo mismo las sencillas como las de mas cultura se dan á discurrir, y todas, aunque en sentido contrario, presagian acontecimientos extraordinarios, con la sola diferencia de atribuirlos, unas, á causas sobrenaturales, y otras á naturales y corrientes.

No es menester acudir á testimonios extraños para probar esto. En Logroño viven muchos individuos coetáneos del *Aerólito* que cayó en Varea el 4 de Julio de 1842 y ellos pueden decirnos las kábalas que las gentes formaron con la caída de este meteorito.

El caído en la jurisdicción de Logroño, sobre las 5 de la tarde del 30 de Diciembre último en el monte propiedad del señor Paterna (que se encontrarse sería un buen hallazgo para la ciencia) no se ha sustraído á toda clase de vaticinios, en su mayoría fatidicos.

Y no les falta razón á los que así piensan; pues España entera y muchas naciones de Europa atraviesan una época de frios iniciada con la aparición del bólido del día 30, que es difícil la resista ningún ruso, así sea archiconservador.

En otro orden de ideas, sería muy curioso saber si el que se vió en Madrid y en Pamplona á la misma hora que en Logroño, es uno mismo ó fueron varios los desprendidos al mismo tiempo. Nosotros, que apenas hemos saludado la astronomía, no podemos arriesgarnos á estas investigaciones; pero teniendo en cuenta la velocidad inicial de estos meteoritos (30 á 60.000 metros por segundo según el astrónomo español Marino, y Olivier y Cravier franceses) y la muy

pequeña que el bólido llevaba al caer en dirección de su trayectoria, S. S. E. á N. NO; la distancia entre Madrid y Logroño, y el ángulo de incidencia que en el espacio formaba la estela luminosa que en pos de sí dejaba el cuerpo en ignición, creemos, que el bólido del día 30 fué uno mismo. Salvo sea la opinión mejor de los sábios.

Lo que no cabe duda es, que desde aquel día la temperatura en general, es irresistible; que en el mismo Madrid han apellidado al bólido «Padre del frío»; luego tampoco es extraño que ante este hecho, las gentes sencillas presagien acontecimientos terroríficos.

Por nuestra parte, tampoco somos opuestos á la creencia vulgar de que el frío actual tenga alguna relación con el bólido, porque, como suponen los mejores astrónomos, estos meteoritos son fragmentos de planetas vecinos á la tierra, desprendidos de su corteza; ó bien procedentes de la materia cósmica interplanetaria, como dicen otros, que al penetrar en la esfera de atracción de nuestra atmósfera han entrado en ignición, nada de extraño será el suponer, que el movimiento de las capas de aire producido por la velocidad del bólido haga más sensible la temperatura que si aquel movimiento no hubiera tenido lugar.

Pues también es bien conocido el hecho de que á igualdad de bajas temperaturas, se siente más el frío cuando se mueve el viento que cuando este está en calma.

Como nuestra insuficiencia no nos permite aclarar estas dudas, hacemos punto para que mejores plumas le dilucidan, si les place.

Escenas feroces

En Jerez del Marquésado (Granada) ha ocurrido el hecho más salvaje y feroz que puede imaginarse. Espanta sólo el pensar que haya almas tan malvadas que sean capaces de realizar actos de tal naturaleza.

En la noche del 23 de Diciembre. En la casa de la anciana viuda doña Josefa Gómez, hallábase ésta y sus tres hijos, Manuel, José y Miguel Rega, ocupados alegremente en las faenas de la matanza de tres cerdos que aquel día habíase realizado.

La anciana señora, llegadas que fueron las diez de la noche, se retiró á su dormitorio, dejando á sus hijos en la cocina.

Agrupados en torno de la chimenea hallábase éstos y la esposa del José Rega, cuando se presentaron en la casa cuatro vecinos del pueblo, hermanos todos, conocidos por los *Parrraras*.

Penetrando en la cocina, manifestaron que iban á ver si los convidaban á comer un pedazo de carne asada.

Complacientes en extremo los Regas, accedieron gustosos á la petición.

La viuda se apresuró á levantarse para dar las buenas noches á los visitantes y para obsequiarlos.

A medio freír ya los trozos del cerdo, José Rega cogió un pan, y sacan-

do una faca se puso á partirlo en pedazos para los recién llegados.

—¡Vaya una buena faca que tienes—dijo al verla uno de los *Parrraras*—trae que la vea!

El aludido no tuvo reparo alguno en entregársela.

Una vez en su poder el arma, exclamó otro de los visitantes:

—¿Pero á qué hemos venido aquí? ¿A comer ó á matar y á no dejar en esta casa ni gatos?

Como movidos por un resorte, levantáronse los cuatro hermanos *Parrraras* al oír tales frases, y armados unos de pistolas, de navajas y facas otros, se arrojaron como tigres sobre cuantas personas había en la cocina.

La escena que se produjo resistió á todo intento de descripción.

La infeliz anciana, viendo heridos á sus hijos, se hincó de rodillas ante los salvajes, y echándose atrás el pañuelo de la cabeza, suplicóles por el amor de Dios que no acabasen de matarlos.

—¡Vamos con la vieja—exclamó uno de los asesinos.—Y con la faca le tiró un golpe al cuello para degollarla; pero la señora se dejó caer de espaldas para que no la alcanzase, por lo que sólo recibió un corte en la nariz, quedando en el suelo privada de sentido.

Miguel Rega, que ya había recibido dos tiros y varias puñaladas graves, al ver que intentaban arremeter de nuevo con la anciana, se tendió sobre su madre para que no la matasen, y en esa actitud le asestaron una terrible puñalada en la espalda.

A los demás individuos de aquella familia los persiguieron aquellos miserables como á fieras.

El formidable alboroto producido por tan inusitadas escenas hizo que se apercibiera el vecindario. Pero los *Parrraras* salieron á la plaza y calles inmediatas, amenazando con matar á quien siquiera se asomase á las ventanas.

A una mujer que tuvo el atrevimiento de hacerlo le dispararon un tiro.

La Guardia civil, al día siguiente, capturó á los infames asesinos.

Sección de noticias

¿Habla usted de mi pleito?

Ayer tratamos de los vicios que hemos encontrado en los extractos de sesiones que publica el *Boletín*, y al mismo tiempo que lo decíamos se publicaba el diario oficial y en él los acuerdos del Ayuntamiento de Haro en el mes de Noviembre. Si se fijó en ellos el señor Aguado vería que falta la distribución de fondos en la segunda ciudad de la provincia. Lo que no sabemos es como se arreglaría aquel municipio para pagar en el mes pasado, una vez que el único que puede y debe acordar la distribución es inversión que ha de darse á lo recaudado, no consta que lo hiciese.

Ayer se dijo que había muerto herido un centinela del correccional. El rumor era falso.

Al repartirse ayer en el Casino las candidaturas de oposición para la Junta Directiva, se acompañaba á ellas una circular salida precipitadamente de la imprenta sin haber sufrido la menor corrección.

Esto fué causa de que por un error de concepto, pudieran sentirse molestados algunos socios de la candidatura oficial, cuando nadie puede admitir ni aun en hipótesis, nada que pueda ser contrario á la dignidad de los socios del Círculo, todos ellos igualmente caballeros y aptos para desempeñar los cargos representativos de dicha sociedad.

Apercibido un compañero nuestro, del efecto causado precisamente en una persona del mayor respeto y amistad de los autores de la circular, se apresuró á recogerlas inutilizándolas en el acto.

No nos sorprendería, sin embargo, que hubiera alguna persona gozosa de introducir la cizaña entre los socios, que se haya apresurado á dar publicidad á los tres ó cuatro ejemplares que no fué posible recuperar.

Los interesados en el asunto, se han creído obligados á restablecer la verdad de los hechos sin necesidad de indicaciones que no ha menester quien se precie de rendir culto á la verdad y á la justicia.

Nada mas lejos de su ánimo que herir lo más mínimo la delicadeza de los señores ya aludidos, dignos de la consideración y algunos, amigos queridos de los que por nuestro conducto, se apresuran á aplicar lo sucedido, conste así para su tranquilidad.

El día 28 de Diciembre desapareció de «Las Ollerías» un caballo castaño de 4 años, seis y media puigadas largas de alzada, con una estrella en la frente.

En esta administración se informará del dueño el cual gratificará á quien lo presente.

Ayer aprobó el señor Gobernador civil 120 cuentas municipales correspondientes á varios ejercicios y diversos pueblos de la provincia.

Como hace pocos días nos hemos ocupado de este particular, no tenemos mas que repetir lo que digimos al señor Moreno.

Un suscriptor nos dá la siguiente queja para trasmitirla á la Diputación:

En el mes de Septiembre se propuso á la comisión provincial el suministro del pan á 38 céntimos por unidad y esta es la fecha en que no tiene conocimiento de que se haya tomado en consideración ni desestimado la oferta; lo que si sabe es que la provincia está pagando el pan á 40 céntimos sin que en la fecha en que él lo daba igual y mas barato (y cree que ahora tampoco) hubiera contrato alguno que impidiese obtener esa economía apreciable en todas circunstancias y sobre todo ahora.

El Alcalde de Ausejo pide que se cubran las vacantes existentes en aquel Ayuntamiento, pues actualmente no se pueden resolver los asuntos urgentes que hay al despacho, por falta de número.

No sabemos si estará relacionada con este particular la venida de una

comisión de dicho pueblo que ayer estuvo en el Gobierno al mismo tiempo que el jefe liberal de la provincia. De todos modos la ley dá medios para funcionar al Ayuntamiento de Ausejo y á los que se hallan en su caso.

Para cumplir con lo que preceptua el Real decreto de 14 de Junio último, aunque con algun retraso, estan mandando los Ayuntamientos al Gobierno civil relacion de los médicos farmacéuticos y veterinarios que hay en sus respectivos pueblos.

Durante el mes de Diciembre último, hubo en el hospital provincial el siguiente movimiento:

Existían el día primero cien enfermos, 8 paisanos y 19 militares; entraron durante el mes 46 de los primeros y 18 de los segundos, salieron curados 43 y 28 y por muerte 17 y 1 respectivamente quedando para este mes 67 y 8. Las hospitalidades causadas por los paisanos han sido 2.381 y por los militares 370 que costarán al ramo de Guerra 555 pesetas.

Detallando el movimiento de los militares por cuerpos encontramos que el de ingenieros dió 7 enfermos que con los 4 que había suman 11 y habiendo salido 7, quedaban el domingo 4. De Bilién habia 5 y entraron otros 5 todos los cuales curaron dentro del mes. De Albuera quedaban 8, entraron 6, curaron 9 y muriendo 1, con lo cual quedan 4. De Administración militar y Guardia civil salieron los 2 que habia.

Dice el parte de la Estación enotécnica de Cete:

Nuestros vinos, aparte los nuevos derechos asignados al alcohol, podrían resultar un poco beneficiados si se aplicara de buena fé el artículo que hace referencia á la circulación libre para los vinos naturales de todas graduaciones, cargando con un impuesto especial los vinos de fabricación ó alcoholizados que traspasen de 10° 9, pues como los españoles alcanzan grado superior en su mayoría, no tendrán que satisfacer ciertos derechos asignados á su entrada en las villas; todo por supuesto si el exceso de celo de la administración francesa, que muchas veces hemos observado en contra de nuestros intereses, no hace ilusoria la pequeña ventaja que apuntamos. De todos modos el Senado francés es quien ha de decir la última palabra y hasta entonces no sabremos en definitiva á que atenernos.

Se ha impuesto multa de 20 pesetas á cada uno de los jóvenes de esta ciudad Vicente Almeida y Cruz Martínez á quienes el Inspector de policía ha ocupado dos pistolas de á dos cañones, cargadas.

Como se vé el señor Aguado está dispuesto á sostener con toda energía la circular de su antecesor.

Nos escribe el Comisionado señor Serrano aludido en un sueldo de ayer

fianza de Juana, y aunque nada confesó á su madre, desvelábala este pensamiento por las noches causándole abrasadores insomnios. Preguntábase con angustia qué sería de ella en el caso de una derrota. Dirigia una mirada desesperada sobre su difícil posición, y sobre el cambio de fortuna en que se hallaría su madre, y no podía menos de espantarse ante la idea del pesar que experimentaría esta madre adorada, porque debemos decirlo en honor de la verdad, Juana no cedía exclusivamente á un pensamiento personal, deseaba la gloria y la fortuna, pero la deseaba principalmente para su madre.

El recuerdo de Samuel venia también á su memoria; pensaba en su ternura y en su abnegación; pero por nada de este mundo hubiera querido dejar sospechar al doctor las inquietudes y las dudas que abrigaba en el alma. Así es, que cada vez que tomaba la pluma para escribirle rasgaba su carta apenas principiada. Conocía que no podía escribir con frialdad á Samuel ni dejar de hablarle de su posición. Pero como por otro lado no quería abrirle su corazón ni engañarle, guardaba silencio. Todas estas emociones ocultas, su ausencia de la tierra natal, el

aire malsano de París, el insomnio y las fatigas de laboriosos estudios, imprimieron sus huellas sobre las facciones de Juana. Pálida, flaca, los ojos desencajados, sentíase devorada por un fuego, cuya violencia aumentaba las inquietudes de día en día. Todas las mañanas devoraba con la vista las páginas de los periódicos, buscando en ellos con avidez alguna noticia sobre el concurso. Nada hallaba relativo al fallo que tanto esperaba, y que iba á decidir de la suerte de toda su vida. Muchas veces, no pudiendo dominar su impaciencia, se había dirigido á la secretaria del instituto para preguntar á los empleados en ella; pero estos nada sabían ni se cuidaban de saberlo.

Lo que ella esperaba como un condenado espera su perdón ó su sentencia de muerte, era para ellos un suceso insignificante, sin importancia, sin otro interés que el de escribir una nota, copiar una carta, y remitirla por duplicado.

Entre tanto Juana carecía de la suficiente libertad de espíritu para entregarse al estudio, abandonándose sin restricción y sin medios de

da al llegar á la Holanda. Quanto daría por volver á ver, aunque de lejos, en antigua iglesia, sus casas inclinadas, sus hermosos árboles y sus canales.

Juana enjugó las lágrimas que estos pensamientos habian agolpado á sus ojos, y dijo alargando la mano á su madre:

—Muchos pesares te he causado en el espacio de ocho meses; no quiero que sufras mas tiempo por mí. Dejemos á París, volvamos á Nicolaasga, al lado de Samuel.

La señora de Lewardeen se estremeció, porque aquella misma mañana habia escrito otra vez á su apoderado, encargándole que vendiera otra porción de tierras de las que rodeaban la quinta; nada habia dicho á su hija por no aumentar su dolor. Veía con espanto desmembrarse poco á poco su pequeña fortuna, más que suficiente en Holanda, pero que se desvanecía rápidamente como el humo, con el ardor de la vida costosa en París.

—¡Loado sea Dios!—exclamó juntando las manos, porque te inspira un pensamiento de salvación. Si, hija mía, renuncia tus sueños de gloria, que tanto mal te causan; volvamos á tomar nuestra existencia de otro tiempo, tan dulce es

PEDIR EN TODO EL MUNDO..... LAS AGUAS DE CARABAÑA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTI-BILIOSAS, ANTI-HERPÉTICAS Y ANTI-ESCROFULOSAS

UNICAS EN EL CONSUMO.—Venta Farmacias y Droguerías

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye machisimo con este medicamento...

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, a veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinacia a los niños, causados de vómitos, desgrana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea crónica ó aguda, se cura siempre con este precioso medicamento.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio.

Los ataques de asma por la noche se calman al instante con el uso de los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

Compañía Colonial

TAPIOCA.—TES

77 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR, NUMS. 18 Y 20.

MADRID

ENOLATURO PADRÓ

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas, las ESCROFULAS, el VENEREO, REUMA, GOTA, ENFERMEDADES DEL HÍGADO, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma.

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, número 4, Barcelona. — Al detall en todas las de la Península y Ultramar.

Se desean Sustitutos para Ultramar

pagados á buen precio, y al que presente alguno que reúna condiciones, se le dará una buena gratificación. Para detalles dirigirse á D. RUFINO MATEO. Calle de Sagasta, número 14. Logroño.

LA BANDERA ESPAÑOLA

Línea de vapores-correos españoles entre SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

SALIDAS QUINCENALES VAPORES DESTINADOS A ESTE SERVICIO

Enkaro. de 4.700 tons. Gallego. de 4.630 tons. Santanderino de 5.400 tons. Catalán. de 3.745 » Murciano de 4.410 » Palentino de 4.900 » Navarro. de 5.770 » Gaditano. de 5.145 » Madrileño de 5.630 »

Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Osibaren, Nuevitas, Gibara, Guanantánamo, Casilda y Trinidad de Cuba; saldrá de este puerto el 18 de Enero el rápido vapor nombrado

NADRIÑO en capitán D. S. TELLERÍA. Admite carga y pasajeros de 3.ª clase á 150 pesetas uno á la Habana.

El siguiente vapor será el NAVARRO que saldrá el 1.º de Febrero.

Para más informes dirigirse á sus consignatarios Sres. Hijos de Illera y C.ª Muelle 26, Santander ó á su representante en esta provincia, D. Basilio Lopez, calle de Soria, 19, Logroño.

NOTA.—Se publica á los señores embarcadores de esta Agencia, con la anticipación posible, el número de efectos que deseen embarcar en referido vapor.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepción y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiéndola nota detallada de las marcas, número, peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías.

Establecimiento de arboricultura y Floricultura DE Domingo Viguera y Comp.ª NALDA (RIOJA) Árboles frutales de la Quinta del Prado. Acerolos, cinco variedades; Albaricoques, veinte; Almendros, diez; Avellanos, cinco; castaños de indias y Cerezos, veinte; Ciruelos, treinta; Melocotones, cincuenta; Membrillos, dos; Mispelos, dos; Nogueas, cinco; Olivos, diez; Perales, cien; Higueras, cuatro; Árboles frutales de paseo y adorno; Rosales ingeritos; Vides de varias clases, Variedad en Setos.—Precios reducidos.

TALLER DE ENCUADERNACIONES DE CIPRIANO GARCÍA Calle del Mercado, 140.—Logroño

Esta casa se encarga de recoger y entregar á domicilio cuantos trabajos se le encomiendan en todos los pueblos de la provincia. En el mismo establecimiento se encontrarán toda clase de obras por suscripción ó á plazos. Se completan las que no le estén, continuando cuantas suscripciones se hallen sin concluir.

CATARROS DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN En todas las Farmacias. EXIASE LA FIRMA ADRIAN

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

LINEA DE VAPORES «SERRA» y Compañía de Navegación LA FLECHA Servicio semanal de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba Alicia, de t/s. 4.500 Serra, de 3.500 Pedro, de 5.000 Guido, de 5.500 Gracia, de 5.000 Leonora, de 4.500 Ernesto, de 5.000 Hugo, de 4.500 Francisca, de 4.500 Carolina, de 3.500 Enrique, de 4.500 Federico, de 3.500

FUNDICIONES DE HIERRO —Y TALLER DE CONSTRUCCIÓN DE MÁQUINAS— de Salustiano Marrodan

Se continúan construyendo las cocinas económicas cuyos buenos resultados son muy conocidos en esta localidad por las muchas que hay ya en ella instaladas.

LA GRAN BRETAÑA ALMACÉN DE CAMAS Y COLCHONES Mercaderes, 3 Plaza del Mercado UNICO PUNTO DE VENTA

en las mejores condiciones para camas, jercanes, muebles, espejos, sillerías, mantas, perchas, lavapisteria y otros artículos. Al contado y á plazos desde una peseta semanal —Servicio gratis á domicilio, estación y paradores. Nota.—Esta casa garantiza la buena calidad de sus artículos.

Agencia defensora del Comercio CONTRA LA EMPRESA DEL FERRO-CARRIL bajo la dirección del Procurador de los Tribunales de esta capital DON AURELIO SAIZ MIGUEL

Esta AGENCIA, que cuenta con acreditados Letrados, se encarga del reconocimiento de los talones, á fin de comprobar si están ó no bien aplicados los precios de transporte. De examinar si vienen ó no con error las mercancías ó equipajes, con avería ó falta de cualquier género, encargándose de hacer cuantas reclamaciones sean necesarias, sin molestarse para nada el interesado, pues una vez que se entregue el talón á esta AGENCIA solo interviene aquel en su día para hacerse cargo de la cantidad que la misma haya percibido, llevando por todas sus gestiones, como honorarios, el 30 por 100 á los suscriptores y el 50 á los que no lo sean, del importe líquido de aquella.

LA BARCELONESA ALMACÉN DE CALZADO DE TODAS CLASES DE SIMEON PEREZ Calle del Mercadonúmeros 39 y 41, «GRAN BARATO!!!»

Farmacia Central de Madrid Carmen, 11 y Preclados, 32 ESPECIALIDADES DEL INSTITUTU O AUDET Catarros, tos, ronqueras, tisis Las Píldoras Antisépticas del Dr. Audet curan los catarros crónicos y las tisis pulmonares; calman la tos; quitan los escupidos y la fatiga y avivan el apetito. 10 pías. caja. Cuidado con las falsificaciones.

Enfermos del nervio Vahidos, nipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismos, debilidad de la vista; ruido de oído, parálisis, dolores enstruales y demás trastornos nerviosos; curación rápida con el Antinervioso Howard, 4 pías. caja. Otros medicamentos Sordera; ruidos por obstrucción del conducto ó catarros. Aceite Neubert (medido exterior) 4 pías. Estomago. Estomacal Maitre; corrige las malas digestiones haciendo desaparecer la pesadez ó dolor, eructos, gases, vomitos, etc., 4 pesetas. Para la curación de las tisis pulmonares 3 pías. Sifilis. Antisifítico Cooper, 4 pesetas. Reumatismo: «Píldoras antireumáticas» para el febril y agudo, (10 pías.) Antireumático Rejesser para el crónico (4 pías.) Herpes. Antierpético Howard, 4 pías. Y otros varios para las enfermedades crónicas.

Para curar la Impotencia El importantísimo Fluido Vital (5 pías.) Gotas Virtuosas (6 pías.) Glóbulos Virtuosos (36 pías.) y las Perlas del Serrano (40 pías.), son los únicos remedios bien informados por la razón sana ó un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor seguridad la impotencia. Darramas semanales y demás consecuencias nefastas por abusos de la juventud al azudado en las exposiciones internacionales —medalla, diploma e insignias de honor. Estos espe límedos poseen diversos grados de energía, y deben emplearse en graduación ascendente. Son sencillos, vigorosos y potentes del sistema nervioso, así como devuelven la juventud de sus facultades. Estos medicamentos curarán aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado ó ostivo.

JUAN HERCE, arboricultor Premiado en la exposición de Barcelona Su posición de Abelda (Logroño) es ventajosamente conocida y su numerosa clientela sabe ya los magníficos resultados de los árboles frutales y de adorno. Pedir Catálogos

Píldoras del Dr. Ayer, cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Píldora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia Segura, Eficaz y Agradable. Cuando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de biliar, tomese las Píldoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.